

DATOS BÁSICOS Y RESUMEN DEL PROYECTO

TÍTULO DEL PROYECTO: *Trazar la línea: teoría y práctica de las delimitaciones fronterizas luso-franco-españolas (1750-1936)*.

REFERENCIA: CSO2015-65301-P.

NÚMERO DE INVESTIGADORES PARTICIPANTES: 12.

INVESTIGADOR PRINCIPAL: Jacobo García Álvarez (Universidad Carlos III de Madrid).

OTROS INVESTIGADORES: Federico Ferretti (Dublin University College, Irlanda), João Carlos García (Universidade do Porto, Portugal), Tamar Herzog (Harvard University, EEUU), Carla Lois (CONICET y Universidad Nacional de La Plata, Argentina), Luis Moreira (Universidade do Minho, Portugal), Sergio Nunes Pereira (Universidade Federal Fluminense, Brasil), Cristina Santos Sánchez (Universidad Carlos III de Madrid), Paloma Puente Lozano (Universidades Carlos III de Madrid y Antonio de Nebrija), Jean-Yves Puyo (Université de Pau et des Pays de l'Adour, Francia), Juan Manuel Trillo Santamaría (Universidade de Santiago de Compostela, España) y Perla Zusman (CONICET y Universidad de Buenos Aires, Argentina).

ENTIDADES FINANCIADORAS: Ministerio de Economía y Competitividad (Gobierno de España) y Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER).

CONVOCATORIA Y MODALIDAD: Convocatoria 2015, Proyectos de I+D “EXCELENCIA”, Dirección General de Investigación Científica y Técnica

RESUMEN DE LA PROPUESTA / SUMMARY OF THE PROPOSAL

TÍTULO DEL PROYECTO: **Trazar la línea: teoría y práctica de las delimitaciones fronterizas luso-franco-españolas (1750-1936).**

ACRÓNIMO: GEOHISFRONT

RESUMEN

El proyecto de investigación propuesto pretende estudiar las teorías y prácticas asociadas a la delimitación moderna de las fronteras entre España, Portugal y Francia, tanto en las colonias como en las metrópolis, establecida por los diversos Tratados de Límites firmados bilateralmente entre estos países entre 1750 y 1926. El enfoque adoptado en el proyecto se articula sobre dos estrategias teórico-metodológicas principales. En primer lugar, la aplicación de una perspectiva a caballo entre la historia de la geografía y la cartografía, la geografía histórica y la geografía política. En segundo lugar, el uso de una metodología comparativa, apoyada en el análisis y contraste de diversos casos relevantes en la demarcación de las fronteras coloniales y peninsulares de los Estados mencionados, a saber: en el ámbito colonial, las fronteras hispano-portuguesas en América meridional derivadas de los Tratados de Madrid (1750) y San Ildefonso (1777), con especial atención al Río de la Plata; y en el peninsular, la frontera hispano-portuguesa (dentro de la cual se atenderá sobre todo al sector de Galicia-Norte de Portugal, delimitado en el período 1855-1906) y la hispano-francesa (incidiendo en el sector de Navarra y los trabajos de la Comisión de Límites Caro-Ornano, que operó entre 1784 y 1792).

La perspectiva comparada propuesta permite examinar hasta qué punto las teorías y prácticas de delimitación fronteriza asociadas los distintos casos de estudio configuran y responden a una concepción territorial y exclusiva de la soberanía que acabará por imponerse en los Estados contemporáneos. Dicha concepción se sustentará de manera esencial en el establecimiento de fronteras lineales, representadas mediante mapas científicos y descripciones geográficas precisas cuya elaboración será confiada a Comisiones Mixtas de Límites protagonizadas, en el plano técnico, por los cuerpos de carácter militar. En este sentido, el proyecto pretende comparar no sólo las teorías y prácticas asociadas a los procesos de delimitación indicados, incidiendo en los principales conflictos territoriales a ellos vinculados, sino también las representaciones geográficas movilizadas en relación con tales procesos.

Las hipótesis que manejamos es que tales representaciones no sólo permiten entender muchas de las claves de la organización espacial de las regiones fronterizas consideradas, sino que, además, reflejan de forma clara las concepciones territoriales y nacionales de la monarquía ilustrada y, posteriormente, de los nacientes Estados liberales, e interviniieron de manera destacada en la institucionalización de determinados saberes geográficos y cartográficos. El proyecto se plantea en el seno de un equipo internacional compuesto por diez investigadores de siete países distintos (España, Portugal, Francia, Argentina, Brasil, Irlanda y EE.UU), casi todos ellos con una acreditada experiencia en la temática objeto del proyecto. La investigación se apoyará fundamentalmente en dos tipos de fuentes: de un lado, la documentación archivística (tanto escrita como gráfica) asociada a los Tratados de Límites que fijaron las fronteras objeto de estudio, con especial atención a la labor de las Comisiones mixtas encargadas de prepararlos y ejecutarlos; de otro, la bibliografía impresa de la época (y en particular la de carácter geográfico, político, jurídico y

militar) referida de forma más explícita a la idea de frontera en los países y territorios considerados en el proyecto.

PALABRAS CLAVE: Geografía histórica, Fronteras, Tratados y Comisiones de Límites, Cartografía, España, Portugal, Francia

TITLE OF THE PROJECT: Drawing the Line: Theories and Practices in Franco-Spanish-Portuguese Boundary Delimitations (1750-1936).

ACRONYM: GEOHISFRONT

SUMMARY: This research project studies both the theories and practices, which were employed in the modern demarcation of boundaries following the various bilateral treaties that Spain, Portugal, and France signed between 1750 and 1926. Informed by two main theoretically inspired methodological orientations, in the first place, we wish to situate ourselves somewhere between the history of geography and cartography, historical geography, and political geography. In the second place, we make use of a comparative framework by analyzing three different cases, which involved boundary demarcation between the aforementioned states. The first is the demarcation of the colonial boundaries between Spanish and Portuguese territories in South America in the aftermaths of the Treaties of Madrid (1750) and San Ildefonso (1777), with a special focus on the region of Río de la Plata. The second is the Spanish-Portuguese boundary in Iberia, with special focus on the area of Galicia and Northern Portugal, which was delimited between 1855 and 1906. The third case is the Spanish-French boundary, with focus on the area of Navarra and the work of the Caro-Ornano Boundary Commission, set up between 1784 and 1792.

This comparative framework allows examining to what an extent the theories and practices of border delimitation were similar or different in all three cases, and the degree by which they produced as well as reproduced the concept of a territorial and exclusive sovereignty, which would eventually prevail in contemporary states. That particular concept essentially rested upon the establishment of lineal boundaries, represented by scientific maps and accurate geographic descriptions elaborated by Boundary Joint Commissions, in which military bodies took a leading role. The aim of the research would be to compare not only theories and practices associated with the three aforementioned border delimitation processes (highlighting the main territorial conflicts, which the border delimitation faced or unleashed), but also different geographic representations produced or mobilized within those processes.

Our working hypothesis is that those geographic representations not only allowed understanding key elements of the spatial organization of border regions, but also clearly reflected territorial and nationalistic ideas first held by the enlightened monarchies and then taken up by the emerging liberal states that succeeded them. It is our contention that those geographic representations played a central role in the institutionalization of certain types of geographic and cartographic knowledge thereafter.

The research project will be carried out by an international group of ten scholars working in seven countries (Spain, Portugal, France, Argentina, Brazil, Ireland and USA). Almost all of them have extensive expertise in the research topic and most particularly in the case-studies on which this project focuses. The analysis will mainly draw on two types of sources. The first will include archival material (both textual and graphic) related to the Boundary Treaties, which established the delimitations analyzed. Here, special attention will be paid to the work of the Boundary Joint Commissions, which prepared and implemented those Treaties. The second will comprise printed bibliography dating from that period (especially the geographic, political and military literature) and explicitly related to the formation of boundaries in the territories and countries studies.

KEY WORDS: Historical geography, Borders, Boundary Treaties and Commissions, Cartography, Spain, Portugal, France.